

Stärker als je solt heut ist meine Stimme durch all die Gebürge Helvetiens vom Jurassus bis zum Tessin wieder ertönen: „erinnert euch der Thaten der
 „ Väter, die sie in ihren Geschlechtern wirkten, und
 „ ihr werdet großen Ruhm und einen ewigen Namen
 „ erhalten!“

So sprach auch Mathathias zu seinen Söhnen, als ein neuer Despotism eines Antiochus, und neue Gefahren sich über sein Vaterland hinwälzten, er, der Held der israelitischen Nation im letztern Zeitraum ihrer politischen Existenz.

Umbebet von den Schrecken des Todes, beschwor er noch seine Söhne zu kämpfen für Gottesgesetze und Vaterland, sagte ihnen, was einst die Väter alles gethan zum Wohl Israels, und weckte ihr Hochgefühl durch Beyspiele aus der ältern Geschichte auf. Es war ihm Sabsal, den erlöschenden Geist der Ahnen zurück zu rufen, und in seinen Söhnen neu zu beleben; er segnete sie dann, und schied von ihnen mit dem frohen Bewußtseyn ab, daß sie der Väter noch würdig wären.

Was Mathathias zu seinen Söhnen gerufen hat, das will ich euch, meine Brüder, hier zurufen — hier auf diesem Hügel, wo einst ein übermächtiger Feind unter spöttelndem Hohngelächter eine kleine Anzahl fregeborener Bürger in Staub zertreten, und Elend, Tod, und unnennbares Verderben in mancherley Gestalten allenthalben hätte verbreiten mögen; hier, wo es galt um Freyheit oder Sklavenjoch, um Leben oder Tod einer neuen republikanischen Verfassung; hier, wo sie stritten, unsere Väter, im heftigsten Kampfe für die Rechte der Menschheit, und selbst durch ihren großmüthigen Tod uns den Genus dieser unveräußerlichen Rechte auf ewige Zeiten zusicherten: „erinnert euch der Tha-